



Hermann Theisen (Hrsg.)

Klimawende jetzt!

Inspirierende Wege für eine gesellschaftliche und ökologische Erneuerung

Oekom 2025 · 287 S. · 28.00 · 978-3-98726-145-9 ★★★★★

Hermann Theisen vereint hier über 40 Autorinnen und Autoren, die sich mit der ökologischen Wende und zu mehr Nachhaltigkeit beschäftigt haben. In knapp über 45 kurzen und mittellangen Essays debattieren die Autorinnen und Autoren über eine Vielzahl von Themen, die den Klimawandel betreffen. Dabei stehen sowohl Lösungen als auch Positivbeispiele im Vordergrund, wie auch diverse Forderungen und theoretische Annäherungen an bekannte Problemlagen.

So kommen Wissenschaftler, prominente Persönlichkeiten, Aktivistinnen von Fridays for Future, Künstlerinnen und Journalisten sowie Unternehmer zu Wort, die jeweils ihren Blick vorstellen. Die Essays bleiben dabei durchweg gut lesbar und kurzweilig. Sie wollen über alle Seiten hinweg Mut machen, selbst aktiv zu werden und für eine nachhaltige Welt zu kämpfen. Gleichwohl machen sie auch deutlich, wo wir im Kampf gegen den Klimawandel aktuell stehen, und welche Hürden wir noch zu nehmen haben. Die Essays zögern aber auch nicht, Beispiele zu nennen, wie der Krise begegnet werden könnte und was die Politik zukünftig noch anzugehen hat.

Mir gefällt vor allem die Diversität der Autorinnen und Autoren, die Hermann Theisen hier versammelt. Ein weiteres interessantes Plus: Prof. Ernst-Ulrich von Weizsäcker leitet mit einem Vorwort ein. Danach folgen die Essayisten. Dabei zeigt sich vor allem die sehr gelungene und durchdachte Reihenfolge, wie die Essays angeordnet sind. So habe ich ein Sammelwerk noch nicht gelesen. Hut ab vor dem Herausgeber Theisen, der konzeptionell durchdacht die Essays zusammengestellt hat: Die Essays sind anhand ihrer im Fokus stehenden Kernmotive thematisch aneinandergereiht. Will sagen, wenn der eine Essay sich mit Ängsten gegenüber dem Klimawandel beschäftigt, folgt im Anschluss ein Essay, der sich mit einer psychologischen Perspektive auf Ängste auseinandersetzt. So zeigt sich trotz der diversen Thematiken ein roter Faden, der stringent durch das Buch führt.

Die Lektüre ist sehr erhellend und macht Mut, dass wir die Klimawende doch noch irgendwie schaffen. Gerade dieser positive Vibe, der das Sammelwerk forciert, ist auf jeder Seite, in jedem Essay spürbar, obgleich die Essays auch Druck machen, endlich stärker für eine nachhaltigere Gesellschaft einzutreten. Die Essays geben einen Impuls, tätig und aktiv zu werden. Wir alle haben es in der Hand, warum also nicht jetzt beginnen.

Am Ende findet sich noch eine Übersicht mit Kurzporträts der einzelnen Essayisten sowie im Anschluss ein kurzes Literaturverzeichnis für eine tiefergehende Lektüre, wenn es gewünscht ist. Also wirklich ein toll konzipiertes Sammelwerk, das mit seinem roten Faden konzeptionell überrascht und diverse Essays unter einer wichtigen Thematik vereint. Ohne Umschweife ist dies fünf Sterne wert. Eine Lektüre kann ich nur wärmstens empfehlen!